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El Tweet
del Obispo

La IA nos viene ayudando a remediar muchos males, pero también pone en nuestras manos 
una serie de posibilidades que ponen en riesgo a la persona y a la humanidad. No ignoremos 
la ética.

Dice San Pablo a los Roma-
nos: “Bendecid a los que os 

persiguen, sí, bendecid y no mal-
digáis” (Rm 12,14). O sea, que hay 
que bendecir, sin condiciones, in-
cluso a los que obran el mal contra 
nosotros. Pues bien, recientemente 
ha sido publicado un documento 
(“Fiducia suplicans”), refrendado 
por el Papa, en el que se habla de 
“la posibilidad de bendecir a las 
parejas en situaciones irregulares 
y a las parejas del mismo sexo, sin 
convalidar oficialmente su status ni 
alterar en modo alguno la enseñan-
za perenne de la Iglesia sobre el 

Matrimonio”.  En ella se dice tam-
bién que “la presente Declaración 
se mantiene firme en la doctrina 
tradicional de la Iglesia sobre el 
matrimonio, no permitiendo nin-
gún tipo de rito litúrgico o bendi-
ción similar a un rito litúrgico que 
pueda causar confusión”.

Si se lee el documento serena-
mente y sin prejuicios uno se da 
cuenta de que no dice nada extraño 
a la fe. Otra cosa es la manera de 
dar la noticia en diferentes medios 
de comunicación, pues se presta a 
la manipulación y al sensacionalis-

mo. También puede haber gente 
que se sienta desconcertada. Pensa-
mos que lo que se trata es de pensar 
en las personas, que nunca dejan 
de ser hijos queridos de Dios, in-
dependientemente de su situación. 
Algunos quisieran ir más lejos y 
poco menos que hacer de algunas 
uniones un sacramento, Otros, por 
el contrario, preferirían maldicio-
nes y condenas. Entendemos que 
lo más cristiano es confiarlas a la 
misericordia de Dios. Y este parece 
el sentido del documento.

Día 7 
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(Imagen: Visita Pastoral en Rionegro del Puente)

D. JESÚS COMIENZA LA VISITA PASTORAL 
A LA UPA DE SANABRIA 

Rionegro del Puente y Mombuey han sido las primeras parroquias en ser visitadas. D. Jesús recorrerá hasta el mes de 
abril las 132 parroquias de esta unidad pastoral.

Jesús F. G.
@ObispoJesusFG
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Catequesis. El belén de Greccio, escuela de sobriedad 
y de alegria

Queridos hermanos y hermanas:
En esta Navidad de 2023 se cumplen 800 años del pese-

bre viviente que san Francisco de Asís realizó en la localidad 
italiana de Greccio. Su intención fue representar la escena 
del nacimiento de Jesús, pudiendo revivir así, por medio 
de los sentidos, la sencillez evangélica, la pobreza y la hu-
mildad de la Sagrada Familia en la gruta de Belén. Y aquí 
nacieron los pesebres vivientes.

Durante estos días, cercanos a las fiestas navideñas, po-
demos correr el riesgo de descuidar lo esencial, distraídos 
por las numerosas ofertas del consumismo y el bienestar 
mundano. En este contexto, los personajes del belén nos 
muestran cómo celebrar verdaderamente la Navidad: con 
sobriedad y alegría evangélica. Contemplemos el pesebre, y 
eso, hagámoslo en familia, en comunidad, esto nos ayuda a 

centrarnos en lo más importante de nuestra vida: la relación 
con Dios, con los demás y con la creación; y así, cultivemos 
en nuestros ambientes un clima de armonía, de gozo y de 
paz.

Domingo 31 diciembre de 2023

Desde la resurrección de Jesús a 
nuestros días han pasado dos mil 

años. Nosotros pertenecemos a la Iglesia, 
que es la comunidad de los seguidores 
de Jesús. A lo largo de este tiempo han 
ocurrido en ella muchas cosas. Es nuestra 
propia historia. Para entender mejor el 
momento presente es necesario ver cómo 
se vivía la fe en siglos pasados y cómo 
se fue evolucionado hasta el día de hoy. 
Seguro que tenemos mucho que apren-
der de nuestros antepasados y compren-
deremos mejor dónde nos encontramos 
ahora. Un cristiano medianamente for-
mado no debería ignorar los principales 
momentos que ha vivido la Iglesia.

-Los tres primeros siglos son muy in-
teresantes, especialmente los primeros 
momentos, muy bien recogidos en los 
Hechos de los Apóstoles, pero también 
interesa conocer a sus sucesores inmedia-
tos, así como la valentía en medio de las 
persecuciones.

-A partir del Edicto de Milán cesan las 
persecuciones, pero al mismo tiempo el 

poder civil y el eclesiástico van muy de 
la mano, con sus cosas positivas y nega-
tivas. Surgen grandes figuras, los Santos 
Padres, que han tenido mucha influencia 
posterior. Al igual que los primeros con-
cilios cristológicos. La llegada de los bár-
baros y más tarde la aparición del Islam 
producen grandes cambios.

-En la Edad Media, la Iglesia se ex-
tiende tanto que se habla de “la cris-
tiandad”. Dios era el centro de todo y 
la Iglesia estaba muy unida a la políti-
ca. Tiene un gran protagonismo que se 
refleja en el arte, en la cultura, en los 
gobiernos y hasta en las guerras. Se pro-
duce así mismo una gran división entre 
Oriente y Occidente. La Iglesia se parte 
en dos.

-Con el Renacimiento la Iglesia sigue 
teniendo importancia, pero se mundani-
za demasiado, sobre todo la Jerarquía. Se 
produce otra gran división con la Refor-
ma Protestante. Será decisivo el Concilio 
de Trento. La Conquista de América am-
pliará las fronteras.

-Ya en la Edad Moderna, sobre todo a 
partir de la Revolución Francesa, la so-
ciedad se empieza a secularizar y apartar 
de la fe como si fuera contraria a la ra-
zón. El Concilio Vaticano I intenta po-
ner remedio… La revolución industrial 
de alguna manera apartó al mundo obre-
ro, aunque esto también dio origen a la 
Doctrina Social de la Iglesia, muy opor-
tuna ante la aparición del marxismo. 

-A partir del siglo XX las guerras 
mundiales, el incremento del ateísmo, y 
la evolución de la sociedad en los nuevos 
tiempos exigía una respuesta y el Conci-
lio Vaticano II ha sido importantísimo. 
No tenemos aquí espacio para entrar en 
detalles, pero conocer la historia de la 
Iglesia ayuda muchísimo a saber valorar-
la y comprenderla, evitando la tentación 
de juzgar el pasado con criterios del pre-
sente. Animamos, pues, a que se estudie 
esta historia apasionante.

Máximo Álvarez Rodríguez 

LA VIÑA DEL SEÑOR Veinte siglos de historia
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL (IA) Y PAZ
El día 1 de enero de 2024, la Iglesia celebra la 57 Jorna-

da Mundial de la Paz, bajo el lema “Inteligencia artificial 
y paz”. Al comienzo del nuevo año, el Papa Francisco nos 
dirige una carta de saludo y apuesta por la paz de la que nos 
hacemos eco, una carta que comienza proclamando que Dios 
nos ha creado a su imagen y semejanza, con capacidad para 
entender y conocer, relacionarnos y amar, imaginar y crear. 
Precisamente, la ciencia y la tecnología son expresión de esas 
capacidades que, usadas para mejorar la humanidad y la tie-
rra, atienden al designio de Dios y cooperan con su voluntad. 

Los extraordinarios avances de la ciencia y de la tecnología 
y, en concreto, de las tecnologías digitales, han comenzado ya 
a producir profundas transformaciones en múltiples campos 
y han puesto remedio a innumerables males, pero también 
han colocado en manos humanas una “vasta gama de posi-
bilidades, algunas de las cuales representan un riesgo para 
la supervivencia humana y un peligro para la casa común”.

Concretamente, “las tecnologías que usan un gran número 
de algoritmos pueden extraer de los rastros digitales dejados 
en internet, datos que permiten controlar los hábitos menta-
les y relacionales de las personas con fines comerciales o polí-
ticos”. No sólo eso, también tienen capacidad para generar y 
difundir noticias falsas, poner en riesgo la confidencialidad, 
condicionar las decisiones personales, alimentar el individua-
lismo y la discriminación, interferir en procesos electorales, 
implantar una sociedad que vigila y controla a las personas y, 
en definitiva, genera violencia. 

La obsesión por controlarlo todo, puede llevar al ser hu-
mano a perder el control de sí mismo y caer en la dictadura 
tecnológica. No está lejos la tentación de calcular la fiabili-
dad de quien pide un préstamo, la idoneidad de un individuo 
para cierto puesto de trabajo, la posibilidad de reincidencia 
de un condenado o el derecho a recibir asilo o asistencia so-

cial, a través de un sistema de IA. También puede resultar 
fácilmente justificable la clasificación de las personas, igno-
rando que no se las debe identificar con un conjunto de datos 
y que, por otra parte, también pueden dejar atrás el pasado.

Por otra parte, no podemos ignorar el impacto de las nue-
vas tecnologías en el ámbito laboral. Trabajos que venía rea-
lizando el ser humano, comienzan a ser absorbidos por las 
aplicaciones industriales de la IA. Se debería tener en cuenta 
la dignidad de los trabajadores y la importancia del trabajo 
para la realización de la persona y de la sociedad. También 
aquí se corre el riesgo de que crezcan los beneficios de algu-
nos pocos a costa del empobrecimiento de muchos.

Ante esta situación, conviene recordar que la investigación 
científica y las innovaciones tecnológicas y los resultados que 
consiguen no son neutrales, por cuanto son actividades hu-
manas sujetas a influencias culturales y valores personales. 
No debemos dar por hecho que “su desarrollo aporte una 
contribución benéfica al futuro de la humanidad y a la paz 
entre los pueblos”. Esto sólo será posible siendo responsables 
y respetando los valores humanos fundamentales. Tampoco 
hemos de quedar tranquilos pensando que las personas que 
trabajan en este campo actuarán de forma ética y responsable. 
Se hace necesario instituir o reforzar “organismos encargados 
de examinar las cuestiones éticas emergentes y de tutelar los 
derechos de los que utilizan formas de IA o reciben su in-
fluencia”. 

La expansión de la tecnología debe basarse en el respeto 
escrupuloso a la dignidad de cada persona, a la igualdad y a la 
fraternidad, e ir acompañada de la formación ética. Se nece-
sita también educar en el pensamiento crítico para discernir 
el uso de datos y contenidos en la web. Y, en fin, hay que 
identificar los valores humanos que fundamenten una guía 
ética para desarrollar estas tecnologías.

+ Jesús, Obispo de Astorga

CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

No podemos ignorar el 
impacto de las nuevas 
tecnologías en el ámbito 
laboral. Trabajos que venía 
realizando el ser humano, 
comienzan a ser absorbidos 
por las aplicaciones 
industriales de la IA.

La obsesión por controlarlo 
todo, puede llevar al ser 
humano a perder el control 
de sí mismo y caer en la 
dictadura tecnológica.
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El obispo D. Jesús Fernández ha destacado que “la 
ayuda más cercana es la que ofrecemos a personas 
sin hogar” y ha precisado que “en noches como és-
tas, de mucho frío, se pone en valor la importancia 
de estos recursos”, por eso “la comunidad debe im-
plicarse para que nadie pase necesidad”. El prelado 
también se ha referido a la ayuda que va a llegar a 
través de Cáritas Jerusalén para paliar los efectos de 
la Guerra en Oriente, “queremos tener un corazón 
compasivo y solidario”.

La Diócesis ha donado 6.000 euros, ha aumentado la 
aportación, y el obispo ha agradecido todas las colabora-
ciones que han llegado en la fase radiofónica.

D. Jesús Fernández se ha referido a que hay mucha nece-
sidad “ocupacional” porque “se está encareciendo mucho 
el alquiler y está bajando la oferta”. Además ha recalcado 
que se está tardando mucho en regularizar la situación 
de los inmigrantes y ha explicado que quieren crear una 
mesa del mundo rural para hacer llegar inmigrantes desde 
las grandes ciudades a nuestras comarcas para cubrir algu-
nos puestos de trabajo que “ahora mismo están quedando 
vacantes como en la pizarra o la viticultura...”. La idea, ha 
concluido, pasa “por crear puentes entre todos y ha pedido 
por la paz en el mundo”.

El ayuntamiento de Astorga, con su alcalde, José Luis 
Nieto, a la cabeza, ha colaborado con 2.222 euros. Este 
año, también han participado en la campaña los regido-
res de Ponferrada, Marco Morala, y el alcalde de Barco 
de Valdeorras, Alfredo García. Y por los micrófonos de 
Cope han pasado voluntarios, los niños de la Escuela de 
Menores, responsables de distintas Cáritas en las Upas, el 
director de la Casita, Juan Manuel Prieto, la responsable 
de Cáritas Diocesana, Inmaculada del Peso, o el delegado 

de Acción Social y Caritativa, Francisco Turrado.
Además, se han sumado empresas y particulares de for-

ma muy generosa desde diversos puntos de la Diócesis. 
En varios pueblos de la comarca del Órbigo se han hecho 
cuestaciones entre sus vecinos dando un gran empujón a 
los donativos. Destacar el acompañamiento de distintos 
grupos de la Diócesis que nos han alegrado con sus villan-
cicos y sus canciones.

La suma total conseguida en esta 61 edición ha alcan-
zado los 21.178 euros a través de 43 donativos. Este año, 
lo recaudado se destinará a un triple objetivo: Cáritas Je-
rusalén, la Casita de San José y el albergue San Genadio 
de Ponferrada.

Son muchos los centros asistenciales que gestiona esta 
ONG de la Iglesia: la Casita de San José y las Cinco Llagas 
en Astorga, Hogar 70 en Fuentesnuevas y el Centro Uro-
gallo de Ponferrada, que atiende a niños y jóvenes, y mu-
chos los programas que llevan a cabo las Cáritas Interpa-
rroquiales para ayudar a las familias más necesitadas de las 
zonas pastorales del Bierzo, Galicia, Zamora y Astorga.

“Esta Navidad, tú tienes mucho que ver” es el lema ele-
gido para esta campaña que continúa abierta en las colec-
tas de las parroquias y directamente en la sede de Cáritas.

LA 61 CAMPAÑA RADIOFÓNICA DE CÁRITAS RECAUDA 21.178 EUROS 
A TRAVÉS DE 43 DONATIVOS

El sábado 16 de diciembre ha tenido lugar un en-
cuentro de la comunidad venezolana y otros migran-
tes en la parroquia de Fontei, en el arciprestazgo de 
Galicia. Una jornada fraterna que ha comenzado con 
la tradicional Misa de Aguinaldo Venezolana, presi-
dida por el sacerdote D. Cristopher José Vásquez, y 
que ha concluido con un compartir en el atrio de la 
Iglesia.

ENCUENTRO CON LA COMUNIDAD VENEZOLANA EN FONTEI

Comunidad venezolana con los sacerdotes participantes

El Sr. Obispo en la clausura de la campaña radiofónica
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-D- Jesús recorrerá hasta el mes de abril las 132 
parroquias de esta Unidad Pastoral 

En la fría mañana del Domingo 17 de Diciembre el 
Sr. Obispo acompañado del Vicario episcopal de Pastoral 
fue recibido en Rionegro del Puente por el párroco, D. 
José Antonio de la Fuente, y los feligreses en el exterior 
del Santuario de la Virgen de la Carballeda. En el inte-
rior del templo se celebró la Santa Misa en un altar mó-
vil debido a las obras de restauración de la cúpula. En su 
homilía recordó la Cofradía de los Falifos y encomendó 
a toda la comarca a la protección de su patrona. Al tér-
mino saludó uno a uno a cada asistente entregándoles la 
estampa conmemorativa. Al término de la Misa visitó al 
sr. Jesús para felicitarle por sus 101 años recién cumpli-
dos. También vio los restos de la «iglesia parroquial de 
Santiago Apóstol» con el cementerio adosado, práctica-
mente desaparecida tras un incendio.

Ya en Mombuey   el Sr. Obispo fue recibido por los 
feligreses y los representantes del ayuntamiento en el 
exterior de la iglesia parroquial de la Asunción, decla-
rada Monumento histórico-artístico en 1931  en la que 
destaca especialmente su torre templaria. En la entrada 
del templo le esperaban 5 monaguillos que le ofrecieron 
a besar la imagen del crucifijo y el hisopo con el agua 
bendita con el que el Obispo se signó y bendijo a los 
fieles. Celebramos la Santa Misa del Domingo III de Ad-
viento participada por los 5 monaguillos y el canto del 
coro parroquial. En su homilía destacó los personajes de 
Isaías y Juan el Bautista y señaló 3 ideas: alegría, servi-
cio y preparación. Al final de la Misa elevó una oración 
pidiendo por todos los difuntos, saludó uno a uno a cada 
asistente y se hizo una foto de grupo. En esta parroquia 
visitó a dos matrimonios ancianos.

Ya en la tarde y en la misma iglesia de Mombuey el Sr. 
Obispo dirigió el Retiro de laicos con motivo del tiem-
po de Adviento. Participaron más de 50 personas, así 

como, la mayoría de los sacerdotes pertenecientes a las 
diferentes parroquias de la UPA de Sanabria, Hubo tres 
momentos: meditación, confesiones y adoración ante el 
Santísimo. Al término todos fueron convidados a probar 
un chocolate caliente y dulces típicos de la zona.

RIONEGRO DEL PUENTE Y MOMBUEY, PRIMERAS PARROQUIAS EN 
SER VISITADAS POR EL SR. OBISPO DE LA UPA SANABRIA

 D. Jesús saludando a los feligreses de Rionegro

Con los feligreses de Mombuey

Un momento de compartir fraterno tras el retiro 

D. Jesús visitando a un matrimonio de ancianos en Mombuey
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Navidad está narrada en el Evangelio a base de encuen-
tros. Un encuentro tras otro, provocados por anuncios de 
novedad, gestos de cercanía, luces que aclaran caminos 
para ser andados hacia los otros, regalos desinteresados, 
hospitalidades de última hora. Navidad revela que Dios, 
cuando nace, crea humanidad: la crea tejiéndola, por den-
tro, de relaciones y, gracias a esas relaciones, activando la 
Vida. Todos nos acercamos a Belén con el deseo de hacer 
acopio de la gracia que une y enlaza. Esa gracia es la que 
proporciona el ánimo para llevar juntos tanta cruz y tanta 
resurrección de nuestra vida diaria. Así que todos citados 
en Belén, en torno a ese Hijo de Dios que quiere nueva-
mente encarnarse, nos disponemos para reconocernos, para 
acompañarnos y para impregnar las cosas de la comunión 
de la que es capaz Dios, el de Belén. 

¡“Navidad es un encuentro! ha dicho el Papa Fran-
cisco. “Caminamos para encontrar a “Dios-con-noso-
tros” con el corazón; con la vida; encontrarlo vivo, como 
Él es; encontrarlo con fe. Pero lo importante es “dejar-
nos encontrar por Él”. No somos los dueños del pro-
ceso. Es Él quien entra en nosotros, para volver a hacer 

todo de nuevo, rehacer el corazón, el alma, la vida, la 
esperanza, el camino. 

Pero se necesita un corazón abierto para que Él nos en-
cuentre y nos diga aquello que Él quiere decirnos, ¡que 
no es siempre lo que cada uno quiere! En este camino nos 
ayudan algunas actitudes: “La perseverancia en la oración, 
rezar más; la laboriosidad en la caridad fraterna, acercarnos 
un poco más a los que están necesitados; y la alegría en la 
alabanza del Señor”.    

Mientras nuestros ojos van de pobre a pobre, la fe in-
daga en la noche los indicios de tu llegada, Señor de la 
justicia y de la paz. Dejará de esperarte quien deje de ver-
se pobre y ver a los pobres”. Y concreta monseñor Pedro 
Casaldáliga:”Para ser el Dios-con-nosotros / has de serlo en 
la impotencia, / con los pobres de la Tierra, / así, pequeño, así 
/ desnudo de toda gloria, / sin más poder que el fracaso, / sin 
más lugar que la muerte, / pero sabiendo que el Reino / es el 
sueño de tu Padre / y es también nuestro sueño. / Todavía hay 
Navidad, / en la Paz de la Esperanza, / en la vida compartida, 
/ en la lucha solidaria, / ¡Reino adentro, Reino adentro!”

Ricardo Fuertes

Ha pasado ya medio siglo, aunque la situación actual 
es muy parecida a la de aquel momento de guerra en Tie-
rra Santa. Con motivo del rezo del Ángelus, el domingo 
16 de diciembre de 1973, el papa Pablo VI, decía: “La 
Navidad está a la puerta… No seamos indiferentes a 
su venida. La Navidad no es solo una fecha especial en 
el calendario; es un acontecimiento que debe tener un 
impacto profundo en nuestra sensibilidad humana y 
en nuestra mentalidad espiritual”. 

Afirmaba el Papa que la Navidad no es una fiesta sola-
mente cristiana, sino una celebración de la humanidad 
entera. Y añadía: “Intentemos no malinterpretar el sig-
nificado de este día, reduciéndolo a un episodio de ale-
gría profana y consumo superfluo”. Para una adecuada 
celebración de la fiesta ofrecía a continuación unos pasos 
imprescindibles. 

1. En primer lugar, nos exhortaba a comprender el mis-
terio religioso, divino y humano que da a la Navidad su 
corazón auténtico y perenne.

2. Además invitaba a los fieles a comparar este misterio 
con la realidad de aquel momento. Se refería sin duda a 
la reciente guerra árabe-israelí del Yom Kipur, entre Si-
ria y Egipto frente Israel, que todavía seguía suscitando 
miedos y esperanzas. El nacimiento del Salvador tenía 
que hacer pensar que “la paz es posible, especialmente en 
las contingencias históricas de nuestro mundo; no es una 

utopía; la paz es posible, y depende también de nosotros, 
de cada uno de nosotros, si Cristo, el Rey de la paz, está 
con nosotros”.

3. En tercer lugar, el Papa decía que, “tranquilizados 
por esta visión superior, podremos sentarnos serenos y ale-
gres a la mesa doméstica. Que la Navidad sea la fiesta del 
hogar. El belén está ahí, y la amorosa presencia de todos 
los miembros de la familia hace que esta hora, la más bella 
del año, esté entre las más bellas de la vida”. 

4. Con todo, decía que es preciso preguntarse: “¿Y los 
demás? ¿Los lejanos? ¿Los solitarios? ¿Los que sufren? 
¿Los pobres? Sobre todo, los pobres. ¿Cómo podemos ol-
vidarlos, mientras nosotros estamos en la alegría y ellos 
están en la pobreza y tal vez en el hambre?” 

5. Finalmente, el Papa Pablo VI nos pedía recordar 
que “todavía hay mucha gente pobre, y no muy lejos de 
nosotros”. Que este pensamiento suscite nuestra caridad, 
si queremos celebrar la Navidad con alegría. “Está cerca 
el belén de la sociedad marginada; y allí nos espera la 
pobre Virgen María para luego sentarse a la mesa con 
nosotros”.

Ha pasado medio siglo. Es asombrosa la coincidencia. 
En esta hora, marcada por conflictos internacionales y por 
guerras tan terribles, la Navidad nos hace desear de nuevo 
la llegada de la paz.

José-Román Flecha Andrés

NAVIDAD ES UN ENCUENTRO

NAVIDAD EN TIEMPO DE GUERRA

... MI RECUADRO
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EVANGELIO: LUCAS 2,22. 39-40 

Cuando se cumplieron los días de la purificación, según 
la ley de Moisés, los padres de Jesús lo llevaron a Jerusa-
lén, para presentarlo al Señor, de acuerdo con lo escrito 
en la Ley del Señor. Y, cuando cumplieron todo lo que 
prescribía la Ley del Señor, Jesús y sus padres volvieron 
a Galilea, a su ciudad de Nazaret. El niño iba creciendo 
y robusteciéndose, lleno de sabiduría; y la gracia de Dios 
estaba con él.

COMENTARIO DEL EVANGELIO
Estamos celebrando el acontecimiento más importante 

de nuestra historia.  En la cumbre de la historia de la hu-
manidad, el Dios de nuestra fe viene a compartir nuestra 
experiencia humana  viviendo esta vida humana desde el 
principio. Para ello decide pasar con nosotros treinta años 
de su vida, en familia.

El relato evangélico, que hoy proclamamos, nos invita a 
vivir esa experiencia enriquecedora desde  la sabiduría de los 
mayores, la familia de Nazaret con la ley jydía. 

En la escena bíblica son figuras relevantes los ancianos 
Simeón y Ana. En la medida en que se lo permitamos, ellos 
nos aportarán la rica experiencia que “guardan en su cora-
zón”.

Simeón anuncia proféticamente  la misión comprometida 
y arriesgada de Jesús. Y , asociada a ella, la misión de María. 

La profetisa Ana recoge la acción de gracias de los elegi-
dos que “esperaban la liberación de Israel”.

Una vez más nuestros mayores respetan nuestros “con-
flictos” personales y generacionales para que entre todos 
hagamos avanzar la historia según  el plan de Dios. Unos 
versos más adelante del pasaje del evangelio de Lucas que 
hoy proclamamos, nos presenta el evangelista a Jesús ado-
lescente, debatiendo con los doctores del templo. Unos y 
otros, todos unidos y copartícipes, nos implicamos en llevar 
adelante el plan de Dios 

Que cada familia, llamada a ser taller de relaciones inter-
generacionales sea signo vivo del amor de Dios. La familia 
está llamada a sea germen fecundo de la nueva evangeliza-
ción, por la riqueza  que supone la intergeneraionalidad y 
laa colaboración  desde el amor.

Pío Santos Gullón

HONRAR DESDE EL AMOR A LOS PADRES 
ES UN MANDAMIENTO DE DIOS QUE ESTÁ 
ESCRITO EN NUESTRO CORAZÓN

La familia es una realidad humana imprescindible y ne-
cesaria para ser persona. “Se realiza en la sencillez y tam-
bién en la fragilidad de la condición humana… He dicho 
tres palabras que que se deben decir siempre y deben estar 
en la casa, porque ayudan mucho en la vida familiar: Per-
miso, gracias y perdón” (Papa  Francisco). La familia 
es el ámbito del nacimiento, del crecimiento, del cora-
zón, cuyo “idioma” es la ternura, el amor, el cariño y 
el  respeto mutuo. Jesús vivió, también, esta ley humana 
universal. 

ECLESIÁSTICO 3,2-6.12-14
Dios hace al padre más respetable que a los hijos y afir-

ma el derecho de la madre sobre ellos. Quien honra a su 
padre expía sus pecados, y quien respeta a su madre es 
como quien acumula tesoros. Quien honra a su padre se 
alegrará de sus hijos y cuando rece, será escuchado. Quien 
respeta a su padre tendrá larga vida, y quien honra a su ma-
dre obedece al Señor. Hijo, cuida de tu padre en su vejez 
y durante su vida no le causes tristeza. Aunque pierda el 
juicio, sé indulgente con él y no lo desprecies aun estando 
tú en pleno vigor. Porque la compasión hacia el padre no 
será olvidará y te servirá para reparar tus pecados

Salmo responsorial 127, 1b-5

COLOSENSES 3,12-21
Hermanos: Como elegidos de Dios, santos y amados, 

revestíos de compasión entrañable, bondad, humildad, 
mansedumbre, paciencia. Sobrellevaos mutuamente y per-
donaos cuando alguno tenga quejas contra otro. El Señor 
os ha perdonado: haced vosotros lo mismo. Y por encima 
de todo esto, el amor, que es el vínculo de la unidad consu-
mada. Que la paz de Cristo reine en vuestro corazón: a ella 
habéis sido convocados, en un solo cuerpo. Sed también 
agradecidos. La Palabra de Cristo habite entre vosotros en 
toda su riqueza; enseñaos unos a otros con toda sabiduría; 
exhortaos mutuamente. Cantad a Dios, dando gracias de 
corazón, con salmos, himnos y cánticos inspirados. Y todo 
lo que de palabra o de obra realicéis, sea todo en nombre 
de Jesús, dando gracias a Dios Padre, por medio de él. Mu-
jeres, sed sumisas a vuestros maridos, como conviene al 
Señor. Maridos, amad a vuestras mujeres, y no seáis ásperos 
con ellas. Hijos, obedeced a vuestros padres en todo, que 
eso agrada al Señor. Padres, no exasperéis a vuestros hijos, 
no sea que pierdan el ánimo.

Ricardo Fuertes
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JOSÉ Y MARÍA.
NUESTRA HISTORIA DE AMOR

Andrea Mardegan se asoma con 
esta novela a la privacidad de la rela-
ción entre María y José para descubrir 
las pruebas que hubieron de afrontar 
en su vida y la ternura con la que, con 
toda seguridad, trataron de superar-
las. A través de estas páginas, José y 

María se ceden recíprocamente la palabra para contar de 
primera mano las expectativas, esperanzas, miedos, ale-
grías, pruebas y el amor que marcaron sus vidas junto a 
Jesús. Siguiendo los Evangelios de la infancia, y con total 
fidelidad a los datos bíblicos, el autor da paso a la intros-
pección espiritual y psicológica de los personajes, que se 
hacen totalmente cercanos a nosotros. Al leer esta novela 
que imagina lo que el Evangelio no relata, la familia de 
hoy puede reflejarse en la normalidad, en las dificultades 
cotidianas y también en la belleza de la familia de Nazaret. 
(ED, SAN PABLO) Rosi Gutiérrez 

Templum libri

En el municipio de Ponferrada, pero escondido detrás de la montaña, tras bajar una pendiente, y en un estrecho valle, a 
modo de cañada, está Valdecañada. Vertebra el pueblo una larga y angosta calle, que tiene un particular encanto. El templo 
parroquial, adosado al camposanto, es pequeño y acogedor. Sorprenden las dos columnas románicas de la entrada, que dan la 
bienvenida a los visitantes. El patrono es San Martín y cuenta con interesantes imágenes como la de Santiago Peregrino o la 
de Santa Teresa. Si fuera posible una restauración se pondría de relieve la belleza del edificio. 

ValdecañadaValdecañada

AGENDA
Domingo 31 de diciembre
Jornada de la Sagrada Familia 

Lunes 1 de enero 
Jornada Mundial por la Paz.
Solemnidad de Santa María, Madre de Dios. 

Miércoles 3 de diciembre
Onomástica de Mons. Jesús Fernández González, obis-

po de Astorga. 

Sábado 6 de diciembre
Solemnidad de la Epifanía del Señor. Eucaristía presi-

dida con este motivo a las 12 horas por el Sr. Obispo en 
la Catedral. 

Domingo 7 de enero
El Sr. Obispo participará hasta el sábado 13 de di-

ciembre en los Ejercicios Espirituales para obispos en 
Villalba-Madrid. 


